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Quand la haine rÃ´de.

Description

Le climat politique de ces derniÃ¨res semaines prÃ©occupe les rÃ©sidents de la rÃ©sidence Trianon 
de Rouen. La haine et le racisme semblent se banaliser. IndÃ©pendamment des rÃ©sultats des 
Ã©lections lÃ©gislatives, lâ€™espoir de voir la situation sâ€™apaiser semble fragile.Â 

Revue de presse Ã  la rÃ©sidence autonomie du Trianon Ã  Rouen. 
Ã‰taient prÃ©sents : Christine, Daniel, Evelyne, Jean, Joelle, Luce, Marie-Claude, Martine, 
Moustafa, Odette, Odile, Patrick, Pierre, Thierry et Helena, animatrice.

Thierry : Jâ€™ai vraiment Ã©tÃ© choquÃ© par cette photo dâ€™une dÃ©putÃ©e du Calvados
portant une casquette de sous-officier nazi. Certaines personnes ne font preuve dâ€™aucune retenue.
Visiblement, cette dÃ©putÃ©e a Ã©tÃ© mise Ã  lâ€™Ã©cart de son parti, le Rassemblement National.
HÃ©las, les initiatives aux relents racistes deviennent de plus en plus frÃ©quentes et particuliÃ¨rement
Ã  lâ€™extrÃªme droite.

Odile : Pour moi câ€™est assez insupportable, jâ€™ai encore des souvenirs tellement vifs de
lâ€™occupation nazie. Jâ€™ai vÃ©cu lâ€™exode dans une charrette, ma sÅ“ur a Ã©tÃ© prise en
otage par des soldats allemands. Ce sont des moments que lâ€™on ne peut pas prendre Ã  la
lÃ©gÃ¨re. Personnellement, je ne suis jamais parvenue Ã  pardonner et jâ€™estime que ceux qui
rÃ©veillent ces souvenirs devraient faire plus attention.

Daniel : Ces allusions au nazisme sont devenues plus frÃ©quentes depuis la guerre en Ukraine.

Jean : Les jeunes ont pris du recul par rapport Ã  ce qui sâ€™est passÃ© durant la 2nde Guerre
Mondiale, ils en saisissent moins la portÃ©e. Certains considÃ¨rent que, 80 ans plus tard, on ne fait
quâ€™entretenir de vieilles rancÅ“urs, dâ€™autres ne se sentent mÃªme plus concernÃ©s ; mais si
lâ€™on nÃ©glige ce qui sâ€™est passÃ©, tout peut recommencer comme avant.
A travers un certain nationalisme, on voudrait oublier que des franÃ§ais aussi ont participÃ© Ã  des
actes inexcusables durant la guerre. Dans quelques annÃ©es, les archives seront accessibles et
lâ€™on pourra savoir qui a fait quoi, qui a spoliÃ© des familles juives par exemple. On ne pourra plus
nier lâ€™Ã©vidence.
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Luce : A Rouen, un bar associatif a organisÃ© une soirÃ©e intitulÃ©e Â« Les Ã©trangers dehors Â».
Le titre Ã©tait en allemand et le programme annoncÃ© Ã©tait clairement porteur de relents
xÃ©nophobes. La mairie a voulu la faire annuler mais finalement lâ€™association a renoncÃ© de son
propre chef car beaucoup dâ€™opposants Ã  cette rÃ©union avaient prÃ©vu de manifester leur
dÃ©sapprobation.
Ces initiatives se multiplient. Lâ€™autre jour Ã  Paris, une manifestation a rÃ©uni un groupe de
personnes cagoulÃ©es arborant des croix gammÃ©es, câ€™est de la folie.

Pierre : Aujourd’hui la violence dâ€™extrÃªme droite s’affiche et Ã§a fait peur. Je suis trÃ¨s inquiet.

Marie Claude : Pour lutter contre la montÃ©e de cette haine, le mieux est sans doute de refuser de se
laisser absorber par elle et de privilÃ©gier le dÃ©bat et lâ€™Ã©ducation.
Dans ma jeunesse, jâ€™ai tellement entendu dire quâ€™il fallait faire ami-ami avec les allemands que
jamais il ne mâ€™est venu Ã  lâ€™idÃ©e dâ€™Ã©prouver de la haine vis-Ã -vis dâ€™eux. On a
Ã©galement eu la possibilitÃ© dâ€™apprendre lâ€™allemand Ã  lâ€™Ã©cole quelques annÃ©es Ã 
peine aprÃ¨s la guerre. Cela a permis un certain rapprochement.

Jean : On peut aussi exprimer ses dÃ©saccords tout en se respectant. Mon pÃ¨re est revenu avec
une jambe en moins de la guerre, il n’a jamais dÃ©testÃ© les allemands pour autant. Il se disait
quâ€™avant dâ€™Ãªtre blessÃ©, lui aussi avait tirÃ© sur des soldats adverses.

Odile : Le chanteur GÃ©rard Lenormand est un enfant de la guerre dont le pÃ¨re Ã©tait un soldat
allemand quâ€™il a rÃ©ussi Ã  retrouver. Lors de leur premiÃ¨re rencontre, son pÃ¨re ne savait pas
trop ce que ce fils inconnu attendait de lui. GÃ©rard Lenormand souhaitait simplement connaitre son
pÃ¨re sans aucun esprit de revanche.

Pierre : Mais la haine aujourdâ€™hui, concerne bien dâ€™avantage les arabes, les noirs, les
homosexuels et dâ€™autres minoritÃ©s, je ne comprends pas pourquoi.
Jâ€™ai travaillÃ© dans le Sahara algÃ©rien dans le domaine de la recherche nuclÃ©aire. On
travaillait avec des algÃ©riens et tout se passait trÃ¨s bien. Il y avait des liens amicaux entre nous. A
lâ€™Ã©poque, on nâ€™Ã©tait pas trop regardant sur lâ€™impact environnemental des essais
nuclÃ©aires et quand la France est partie, elle a laissÃ© derriÃ¨re elle un territoire polluÃ©. Il y avait
de lâ€™amitiÃ© entre les gens mais au niveau de lâ€™Ã©tat, on nâ€™a pas fait preuve dâ€™un
grand respect. Câ€™est un diffÃ©rend qui demeure entre nos deux pays. Je pense que les gens sont
faits pour sâ€™entendre mais que les conflits entre les peuples sont davantage gÃ©nÃ©rÃ©s par les
Ã©tats et par les religions aussi.

Marie Claude : Les minoritÃ©s sont plus visibles depuis quelques annÃ©es et tout particuliÃ¨rement
les minoritÃ©s sexuelles dont on entend davantage le combat. Cette exposition nâ€™est pas bien vue
par tout le monde et certaines personnes se braquent et pensent qu’on les voit trop.

Luce : Pour lutter contre la haine, on dispose dâ€™un outil qui sâ€™appelle le vote.

ThierryÂ :Â Lâ€™abstention a bien diminuÃ© pour ces lÃ©gislatives mais ce nâ€™est pas
miraculeux non plusÂ ; le taux de participation reste infÃ©rieur Ã  celui des annÃ©es 80. Les gens
sâ€™intÃ©ressaient davantage Ã  la politique Ã  lâ€™Ã©poque.
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Daniel : Il est parfois dÃ©licat de parler politique. Câ€™est souvent une source de dispute.

Patrick : Personnellement, je prÃ©fÃ¨re Ãªtre sourd que d’entendre parler de politique. Ce sont
toujours les mÃªmes arguments qui ressortent. La dissolution dÃ©cidÃ©e par Emmanuel Macron est
devenue le seul sujet comme sâ€™il nâ€™y avait que Ã§a qui comptait dans la vie des gens.

Marie Claude : Bien souvent, les discussions politiques enveniment les relations. Au niveau national,
certains responsables essayent de montrer quâ€™ils sont tolÃ©rants et affirment quâ€™ils
travailleront avec des opposants Â« raisonnables Â». Jordan Bardella parle ainsi de Â« gauche
raisonnable Â».

Thierry : Je ne crois pas du tout Ã  la sincÃ©ritÃ© de ces gens-lÃ . Câ€™est quoi la gauche
raisonnable pour lâ€™extrÃªme droite ?

Daniel : Pour la plupart de ces dirigeants, Ãªtre raisonnable signifie que lâ€™on pense comme eux.
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